



RAPPORT D'ACTIVITE 2008 DE NATURE CENTRE

I – IMPLICATION DE NATURE CENTRE AU NIVEAU REGIONAL

La fédération est représentée dans plusieurs instances régionales :

Au Conseil Economique et Social, ses deux membres assurant la Vice-présidence déléguée à l'aménagement du territoire et à l'environnement, ainsi que la présidence d'un groupe de travail sur la maîtrise du foncier pour l'un et la présidence de la section prospective et d'un groupe de travail sur l'eau pour l'autre. Ils siègent aux agences de l'eau Loire-Bretagne et Seine-Normandie.

Au bureau de la **Conférence Régionale de l'Environnement pour un Développement Durable** (ainsi que dans le groupe de travail eau et biodiversité).

De même, la fédération a participé à la préparation du futur conseil d'administration de l'**Ecopole**.

Nature Centre est toujours membre du CA de l'**Agence de l'Eau Loire-Bretagne**.

Nature centre est aussi Vice-présidente de la Conférence Permanente des Coordinations Associatives ainsi que membre du CA de la Chambre régionale de l'Economie Sociale. Sologne Nature Environnement assure le suivi technique des dossiers présentés pour Cap-asso sur le thème de l'environnement et au titre de Nature Centre.

Sur le thème des diagnostics biodiversité sur les exploitations agricoles, Nature Centre a participé à une réflexion auprès du Conseil régional afin d'envisager des interventions complètes et structurées par l'intermédiaire de ses associations adhérentes.

Présidence du comité de pilotage sur l'opération « vers le zéro pesticide dans nos villes et villages » sur le département du Loiret.

Représentant à la Commission régionale de la forêt et des produits forestiers.

Représentant auprès de PEFC-Centre.

Représentant auprès du réseau forêt de FNE, membre du Directoire du Pôle Agriculture-Forêt, correspondant du Pôle Nature et de la Cellule Energie-Climat.

La fédération a contribué aux travaux du Plan Régional sur les déchets spéciaux, au plan régional sur la qualité de l'air, au nouvel observatoire sur l'énergie, au conseil scientifique de l'INRA, à la commission régionale des aides, au plan départemental sur les déchets ménagers du Loiret et au Conseil d'orientation de l'ADEME.

Tout au long de l'année, la fédération a apporté aux associations fédérées une aide constante pour construire le nouveau dispositif de conventions vertes.

II – LE FONCTIONNEMENT PAR THEMATIQUE

AIR/SANTE

Nature Centre est toujours membre du CA de Lig'air et également membre de la conférence régionale Santé/environnement.

BIODIVERSITE

- RESEAU ODONAT :

- Taux de progression de l'ordre de **14 % par an** pour la saisie des données
- Utilisation des bases de données de plus en plus fréquente par les APNE
- Une réunion annuelle
- Utilisation de la banque de données régionale dans le cadre de l'élaboration du livre rouge, notamment pour les mollusques, les mammifères et les amphibiens.

- RECHERCHES NATURALISTES EN REGION CENTRE :

- Rédaction et édition du n° 16 (300 exemplaires)

- LIVRE ROUGE DES HABITATS ET ESPECES RARES OU MENACES DE LA REGION CENTRE :

- Près de **120 naturalistes** et 24 associations y participent.

Les données sont actuellement en cours de validation auprès du Conseil Scientifique Régionale du Patrimoine Naturel (CSRPN).

Les listes pour les groupes suivants ont fait l'objet d'une présentation et d'une discussion au sein du CSRPN : poissons, écrevisses, reptiles, amphibiens, lépidoptères, mammifères, odonates.

Un groupe de travail a été mis en place afin de travailler à la forme et à la publication finale.

- FORMATIONS DE NATURE CENTRE :

Une journée de formation s'est tenue le 15 novembre 2008 sur le thème du castor ligérien (12 participants).

- EXPOSITION « VUES SUR LA MARE » :

L'exposition a été louée de mars à septembre 2008. L'exposition est restée sur place en attente d'une solution pour l'année 2009.

- LA CERTIFICATION FORESTIERE :

Suivi des politiques publiques :

La Commission régionale de la forêt et des produits forestiers ne s'est réunie qu'une fois le 23 janvier et nous n'avons pu y assister pour raison de santé. Depuis quelques années, la CRFPF semble en dormance et se limite à quelques consultations liées au renouvellement d'arrêtés découlant directement de l'application en région des mesures forestières du PDRN. Beaucoup de choses se décident à l'échelle nationale et la réforme des services de l'Etat, notamment au niveau déconcentré, ainsi que la faiblesse des possibilités de subventionnement envers le monde forestier, en sont les causes.

Mobilisation de la biomasse énergétique régionale :

Participation à la conférence biomasse du 7 novembre 2008. Nous ne sommes semble-t'il invités que très épisodiquement aux conférences biomasse organisées par la DRAF avec la

participation de l'ADEME, conférences inter-services qui permettent de disposer d'une vue d'ensemble des projets et opérations relevant de la mobilisation de la biomasse agricole et forestière, notamment autour des chaufferies collectives, des expérimentations sur la méthanisation, la production de plaquettes et granulés, etc... des projets pour certains financés par le Conseil régional dans le cadre du programme VALBIOM lancé en 2007.

Certification de la gestion durable des forêts :

Si l'année 2007 nous avait beaucoup mobilisé du fait du renouvellement de l'audit de contrôle quinquennal de la certification de PEFC Centre et concomitamment de sa fusion dans PEFC Ouest, l'année 2008 a été peu marquée d'évènements, le système prenant peu à peu son rythme de croisière. Nous avons assisté à l'AG de PEFC Ouest à Rennes le 8 janvier 2008 et avons participé à l'organisation d'une journée de communication et d'information à l'attention des journalistes qui s'est déroulée en forêt privée et publique d'Orléans en juin 2008, mais il y a eu peu de participations et donc de peu de retours. L'ancien CA de PEFC Centre, transformé en Commission régionale Centre depuis la fusion, s'est réuni 2 fois pour le suivi des actions régionales à la politique de qualité conduite à l'échelle interrégionale (du Poitou-Charente à l'Île-de-France et à la Normandie), ainsi que pour valider les contrôles réalisés chez les propriétaires.

Compte tenu de la situation de Nature Centre en 2008, les actions nouvelles que notre fédération devait lancer dans le cadre des indicateurs de suivi de la politique de qualité de la certification forestière, ont été reportées à 2009 (indicateur mares).

Participation au directoire du réseau forêt de FNE :

L'activité menée au sein du directoire du réseau forêt de France Nature Environnement aura par contre été intense en 2008, avec notamment les négociations autour de la Directive « biodiversité » de l'ONF, directive dont la signature par le DG tarde depuis sa présentation au CA de l'Office qui s'était réuni pour l'occasion à Boigny-sur-Bionne en juillet. De même, le Manuel de Gestion durable de la Société Forestière de la Caisse des dépôts a fait l'objet de nombreux amendements de notre part. De nombreux dossiers sont également suivis par le réseau tels que les suites du Grenelle et des Assises de la forêt et leurs déclinaisons législatives, le suivi du Plan d'Action Forêt de la Stratégie Nationale pour la Biodiversité, la préparation de la Trame Verte et Bleue, la prise en compte de la biodiversité dans les documents de gestion forestière...

- SUIVI DES REFLEXIONS REGIONALES SUR LA CONSERVATION DU PATRIMOINE NATUREL

- RECENSEMENT REGIONAL DES CASTORS

- Coordination par Nature Centre.
- 50 naturalistes ont participé au recensement 2008

- BIODIVERSITE ET AGRICULTURE

- Promotion des diagnostics réalisés en 2008 par les APNE de Nature Centre
- 2 réunions du réseau Agriculture de Nature Centre
- Participation aux réflexions de la Région sur l'intégration des diagnostics biodiversité dans les futurs contrats de pays 3ème génération

- DIFFUSION DE L'INFORMATION DANS LE RESEAU

- Mise à jour régulière du site du réseau Nature de Nature Centre
- Soutien technique ou partage d'expériences auprès des APNE

- TRAME VERTE ET BLEUE

- Participation au groupe de travail régional avec Eure et Loir Nature
- Nature Centre a encouragé les APNE à s'investir sur le sujet

- Suivi des démarches équivalentes à l'échelle nationale

- ECOPOLE

- Rencontre avec la région sur la mise en place de l'Observatoire Régional sur la biodiversité
- Participation au groupe de travail restreint et suivi de la mise en place du site internet de l'ECOPOLE

RESEAU EAU

Dans le cadre de la deuxième consultation du public qui s'est tenue d'avril à octobre 2008, Nature Centre a accompagné ses associations membres afin de mobiliser la population autour des enjeux politiques liés à la gestion de l'eau. Dans un souci de cohérence de l'action et afin de permettre une intervention la plus large possible, la fédération a apporté aux associations relais une aide technique et logistique.

L'objectif a été d'une part, d'obtenir au minimum un relais associatif de la consultation par bassin ou territoire de l'eau à enjeux et, d'autre part, d'élargir les relais de la consultation auprès d'au moins une structure non adhérente à Nature Centre par bassin.

Appui technique et suivi des associations relais de la consultation par :

- des journées d'échanges, de formations et de réunions auprès des associations ;
- des réunions locales de préparation à la 2^{ème} consultation du public sur l'eau organisées en binôme avec les associations fédérées (9 réunions) ;
- une intervention lors d'une soirée-débat organisée par Eure et Loir Nature ;
- une intervention aux rencontres régionales du Graine Centre.

Organisation de circuits « voix d'eau »

Ce projet reposait sur l'organisation de rencontres d'acteurs, de visites de terrain et de circuits découvertes organisés à la journée sur le bassin versant ciblé, en y associant la presse afin de démultiplier médiatiquement l'opération.

Le manque de moyens humains durant la période de la deuxième consultation du public sur l'eau n'a pas permis à Nature Centre de réaliser ces circuits par elle-même.

Cependant, l'ensemble du travail de réflexion et de préparation mené en amont (création du concept, échanges avec les partenaires sur sa réalisation...) a permis localement au réseau Eau de France Nature Environnement de concrétiser ce projet qui, de fait, a toutefois pu voir le jour en septembre 2008.

Cette expérience apparaît également remarquable en terme de partenariat entre les différents échelons national, régional et local du réseau. Pour permettre une identification de l'opération sur l'ensemble de la Loire moyenne, Nature Centre a créé un visuel spécifique qui a ensuite été diffusé auprès des associations. Plusieurs d'entre elles ont reproduit ce logo sur leurs outils de communication et lors des opérations qu'elles ont menées dans le cadre de la deuxième consultation du public sur l'eau.

Organisation et aide à la mise en œuvre de soirées « projection-débat » locales

Afin de sensibiliser le plus grand nombre d'acteurs aux enjeux locaux de l'eau, de susciter le débat et de permettre le dialogue avec la population, Nature Centre a animé localement des soirées-débats, permettant une mise en contact directe du grand public avec des « experts » sur ces questions.

Pour ce faire, un film documentaire portant sur la thématique des pesticides (« *Un monde pas tout à fait mortel* ») a été acheté puis distribué par Nature Centre à ses associations membres

afin de permettre des projections libres et gratuites auprès du public. Ces projections ont constitué la première partie de certaines soirées-débats animées par Nature Centre :

- 3 soirées débats animées par B Rousseau et R Chaussis de FNE ont eu lieu à Bourges, St Pierre des Corps, Chambon la Forêt ;
- la diffusion du film documentaire « Un monde pas tout à fait mortel » : une projection à Orléans Carmes par Nature Centre – 5 projections organisées par les associations fédérées : à Romorantin par Sologne Nature Environnement, à Vendôme par Perche Nature, à Bourges par Nature 18, à St Denis en Val par l'APSL, à Tours par la SEPANT ;

Communication avec la presse

Il s'agissait de favoriser une large diffusion de l'information sur les questions de l'eau en général et sur la consultation du public en particulier, en mettant l'accent sur les relais médiatiques.

Une mise à jour du fichier des contacts presse de Nature Centre a été réalisée.

Trois conférences de presse avaient initialement été envisagées, mais par manque de moyens humains durant la période de consultation du public sur l'eau, une seule a pu être donnée à l'occasion du circuit « Voix d'eau », en partenariat avec France Nature Environnement et l'APSL.

La fédération a suivi l'élaboration du SAGE Nappe de Beauce en participant au bureau et à certaines réunions préparatoires.

LETTRE EAU DE FNE

Un numéro en 2008 (partie graphique réalisée par NC). Les numéros suivants ont été réalisés par Sologne Nature Environnement.

III - FONCTIONNEMENT DE LA FEDERATION

CONFÉRENCE DES PRÉSIDENTS DE FNE : La Fédération participe régulièrement aux réunions à PARIS avec le suivi notamment du Grenelle. Présence au congrès de Strasbourg de France Nature Environnement.

Le séminaire de refondation de Nature Centre s'est déroulé les 2 et 3 février 2008 à l'Abbaye de Seuilly, durant ce séminaire ont été redéfinis un ensemble de mesures organisationnelles et un mode de fonctionnement ; cela s'est traduit par :

- Une restructuration du fonctionnement de la fédération conformément à son projet associatif et à son objet statutaire
- La mise en place d'actions structurantes d'échanges entre associations et de co-formations sur des questions de « vie associative » (4 réunions de directeurs et assimilés ont été organisées durant l'année 2008)
- Une dynamisation de la fonction de veille technique et une amélioration de la circulation de l'information au sein du réseau
- Une fonction d'expertise conseil sur des questions techniques environnementales

Un plan de redressement judiciaire a été mis en place au printemps 2008 afin de permettre un assainissement durable des finances de Nature Centre. Ainsi la fédération a été mise en redressement judiciaire à compter du 3 avril. La procédure a pu se solder par une sortie de ce redressement grâce à une aide financière exceptionnelle du Conseil régional. Ce plan a par ailleurs été largement soutenu par les associations adhérentes qui se sont mobilisées autour de leur fédération régionale et lui ont apporté, malgré leurs propres difficultés internes, un soutien moral et financier sans précédent.

La fédération a déménagé fin août de Saint-Jean-de-Braye pour être accueillie à France Nature Environnement au 6 rue Dupanloup à Orléans dans un bureau. L'outilthèque a été transférée à l'association Loiret Nature Environnement.

Le directeur de Nature Centre a quitté ses fonctions à fin janvier 2008. Fin mars, nos collaborateurs Olivier Gaudissard, Mélanie Lenuz ont souhaité quitter leur emploi. Enfin Vincent Magnet a quitté ses fonctions fin mai. Nicolas Faure a assumé la comptabilité tout au long de l'année. Enfin, une coordinatrice a été recrutée le 1^{er} octobre 2008 afin de permettre le bon fonctionnement de la fédération et de garantir une continuité de l'action fédérative ; durant les 8 mois de vacance de poste, la fédération a cependant suivi les projets en cours, représentée notamment pour cela en partie par les associations membres de son réseau.

En 2008 ont eu lieu une réunion du Conseil d'Administration et 10 réunions de bureau par conférences téléphoniques.